

# LA NUEVA PRENSA

EDITOR, ADMINISTRADOR Y PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. lunes 1º de setiembre de 1902

NUMERO 284

Gran Fábrica **RUEGO AL PUBLICO**  
SE DIGNE VISITAR MI  
**DE**  
ALMACÉN DE 7 A. M. **MUEBLES**  
A 8 P. M.

**UNICA** Emplea las finas y mejores maderas del país.— **ESTILO**  
**EN** Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan **Y**  
Costa Rica Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

En la

## PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIÓ,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

## ESTUDIANTINA....

Aviso á todos mis clientes y al público en general, que me trasladado á trabajar á la BARBERIA de mi hermano PEDRO MUÑOZ, donde atenderé con prontitud y esmero á quien me solicite. — También me comprometo á tocar en bailes, serenatas, pasos, etc.

Santana Muñoz.

San José, 31 de julio de 1902.

## GRAN HOTEL FRANCES

EN RIO GRANDE

[ANTES HOTEL DE EUROPA]

A este establecimiento le ha valido el gran crédito con que cuenta el esmerado servicio con que sirve, el aseo que usa y la prontitud que gasta.

ERNESTO SIVAL

Río Grande—Vía al Pacífico.

### TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colon  
Número del día..... 5 céns.  
Id. atrasado..... 10 ..  
Remitidos, por columna, en tipo corriente, convencional.

### Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25  
Id. id. doble columna id. 2-50  
Por veces, precio convencional.  
No hacemos descuentos.

### Agentes.

Limón.....	Joaquín Gil
Vía Limón.....	Manuel Corrales
Turrialba.....	
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Vías.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraíso.....	Moisés Sevilla
Tres Ríos.....	Máximo Solano
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Jesús Angulo
San Pedro del Mojón.....	Carlos A. Zeledón
Desamparados.....	Isidro Ureña
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufrazio Ureña
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Adán Guerrero
Escasú.....	Victor Zúñiga
Heredia.....	Nico A. Cartin
Santo Domingo.....	Ramón B. Laños R.
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	
Alajuela.....	Ricardo Saborio h.
San Ant. de Belén.....	
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Jenaro Vargas
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmares.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparta.....	Eliás J. Chinchilla
Puntarenas.....	Carlos Clavera
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raf. Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Gonzalo Villar
Sardinal.....	Juan R. Robles
San Marcos.....	Amando Padilla
Cantón de Poas.....	Leopoldo Guzmán
Aserri.....	Pedro Barbosa Diaz
Filadelfia.....	Alfonso Espinosa
Sta. Bárbara de Herdia.....	José Murillo A.
Sto. Domingo de S. Mateo.....	Miguel Molina
Pacaca.....	Eliás Mora
San Vicente.....	Emiliano Quirós
Sn. Rafael de Heredia.....	Próspero Vargas C.
La Uruca.....	Lorenzo Borbón
Golfo Dulce.....	Alfredo Obando
Zent.....	Tomás C. Peña
Barba.....	Ismael Conejo
Nicoya.....	José Ag. Matarrita

Se solicitan agentes.

### ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

## A QUIEN INTERESE

Nos hacemos cargo de la administración de fincas en esta ciudad.

Háganos proposiciones por correo, diciéndonos la suma que rentan sus propiedades.

En caso de reparaciones, remitiríamos *previo presupuesto* y nuestras cuentas irían acompañadas de *comprobantes*.

Nuestras ocupaciones nos dejan algún tiempo libre y á más, contamos con un empleado honrado y competente.

Limón, julio de 1902.

Eduardo Cubero.

Joaquín Gil.

### ANGEL MARIA SANCHEZ

AGENTE Y COMISIONISTA

—CARTAGO

COSTA RICA—

Ofrece al público sus servicios como Agente Comisionista, es decir, puede hacerse cargo de pedir al exterior cualquier clase de artículos ó mercaderías por dinero ó por cambio de sellos usados de la presente emisión, bajo comisiones baratas.

Tiene relaciones comerciales con más de 50 casas de los Estados Unidos, Francia, España, Alemania y Suiza. Posee una espléndida colección de catálogos ilustrados de toda clase de mercaderías en general, ropa hecha, calzado, papelería, instrumentos para la agricultura, carpintería, herrería, etc.; tipos y material para imprentas, juguetes, libros, artículos para escritorio; sellos de hule, metal, caucho etc., etc. y muchos otros artículos en el ramo del comercio. Los catálogos los tiene á la disposición del público y para toda aquella persona que desee ocuparlo en cualquier encargo de esta clase.

Como Agente, también ofrece sus servicios para hacerse cargo de agencias de periódicos ya del país, ya extranjeros; cobrar cuentas, etc., bajo un descuento de 20 o/o.

Es Agente en la ciudad de Cartago de *La Nueva Prensa*, *La Revista*, *El Noticiero* y *El Debate* Suscripción mensual á cualquiera, un colon.

Para comisiones y suscripciones á periódicos, dedica especial atención para recibir órdenes, ya personalmente, en su casa de habitación ó por correo, en el apartado n.º 25. — Cartago, C. R., 21 de julio de 1902.

## HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

### Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA

y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita *FRESCO, BUENO Y BARATO*, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permitan y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

## Zapatería "LA MODA"

Si quiere Ud. zapatos buenos, bonitos, baratos y que nunca se acaben, los puede obtener en la Zapatería de "La Moda".

Frente al mercado, al lado del Hotel Hispano-americano.

RAFAEL ARAYA Y O.º

OFICINA:—AVENIDA 12, OESTE.  
APARTADO número 208

# LA NUEVA PRENSA

Sao José, lunes 1º de setiembre de 1902

## Lo que dice La República

La decana se empeña en demostrarnos que el criterio del señor Ministro de Fomento es infalible y que en eso de ropas blancas sabe más que todos.

Vamos á poner las cosas en su lugar, ante todo.

El convencimiento pleno que todos tenemos de que, efectivamente el criterio de ese funcionario y el de sus colegas del poder es criterio sano justiciero y honradísimo en general, es lo que nos anima á hacer ciertas indicaciones á veces contrarias á las hechas por alguno de ellos. Así pues, en general, tenemos mucho gusto en hacer constar que nuestra cortés y respetuosa oposición tiene por base la excelencia misma de un gobierno que nos ha dicho con mucha claridad: "Venga cuanta decente indicación quiera hacer la prensa;" y aunque no ignoramos que ratos tendrá el Gobierno en los que sentirá la jaqueca de la librería de prensa que hoy disfrutamos, tampoco ignoramos que él mismo está convencido de q' es un mérito suyo tal estado de cosas y que así lo entiende todo el público sensato.

Esto supuesto vamos adelante.

No es así colega, como U. afirma; no es que existan costureras que podrían imitar en las grandes ocasiones los artefactos extranjeros de nuestra idumentaria: es que á diario se elaboran tan buenos y mejores que los extranjeros: es que aquí en la capital hay *muchos*, oye usted, muchos lugares, donde á la par de la manufactura extranjera está á la venta la del país y ya otras veces le hemos citado por sus nombres esos lugares.

Desde que el finado comerciante don I. Levcowitz tuvo su almacén donde hoy tiene el suyo la casa J. R. R. Troyo y C<sup>ta</sup>, vendía allí las camisas hechas en el país y no tenían que esperar, como usted afirma tan aventura-

damente, á que el agua las pusiera á la medida.

Le decimos con franqueza, respetable colega, que nos ha llamado la atención la insistencia de usted, porque, aunque no es costarricense, en casi todo le hemos visto siempre muy bien enterado hasta de nuestras más pequeñas mendencias nacionales.

No ha muchos días que este diario emprendió una campaña para convencer al público de q' aquí se podían tener trabajos de lito y tipografía tan buenos ó mejor que los de fuera. Tuvimos oposición y se nos opuso una duda deprimente y hubimos de echar mano del recurso supremo de la lección objetiva, repartiendo con esta hoja muestras de los trabajos; pero hacer esto ahora con las ropas es punto menos que imposible y por tanto suplicamos al colega enterarse por sí mismo, conforme hemos indicado ya.

Si el colega se limitase á afirmar que en los momentos actuales la industria nacional se muestra un poco tímida ó temerosa de entrar en competencia resuelta con la manufactura extranjera, le responderíamos que tiene razón; pero que eso podría desaparecer en un momento si á la manufactura extranjera se gravase con altos derechos y se bajase al mismo tiempo á las telas y adornos necesarios para el trabajo de aquí.

Una observación hace el colega como nota de su bien escrito artículo á que aludimos y es que ha sabido á última hora que camiseros extranjeros hay en el país y que el Gobierno podrá aprovecharlos como maestros.

En efecto, existen esos *maestros* de corte y confección de toda clase de prendas de ropa y podrían prestar útiles servicios, pero nos perdonará el colega que insistamos en repetir que aun sin estar hoy esos maestros extranjeros, tenemos *artistas* (permítasenos el vocablo) costarriqueños capaces de hacer toda clase de ropa blanca con perfección, con el refinamiento que exige el grado de cultura de nuestras poblaciones.

No vea el estimable colega en nuestro lenguaje incorrecto y vehemente resabios de pasión, ni quiera el señor

Ministro encontrar en nuestras mal hilvanadas líneas descortés é injusto prurito de insistir en cosas no meditadas y traídas á discusión á tontas y á locas.

Sabemos perfectamente q' el deseo del señor Ministro es el del hombre que busca lo mejor, que tiene empeño en hacer las cosas bien hechas y es por eso mismo que nos permitimos molestar tanto su atención y la del público.

## COLABORADORES

### La opinión Pública

II

¿ Es factible la economía de que hablamos en nuestro artículo anterior, para llevar á cabo el Banco Hipotecario?

Si la aristocracia del talento la pusiese en duda, q' no lo cremos nosotros la desvaneceremos concretando hechos.

El General Fernández, q' no era un sabio, ni se preciaba de tal,—al entrar á la presidencia encontrose el país en situación muy semejante, sino igual, á la que corre, y con ánimo fuerte redujo el presupuesto de gastos á dos millones y medio de pesos; y el del año siguiente, 1884, apenas alcanzó á un poquito más de tres y medio millones, no obstante el reconocimiento de la deuda exterior en condiciones gravosas al país. Y aquí entra y encaja lo del talón de la buena voluntad.

Aquel hombre de acero destruyó de un plumazo el Cuartel Presidencial; y en los dos cuarteles Principal y Artillería no había más guarnición que setenta individuos de tropa al mando de militares de escalafón muy reducido. La fuerza militar del General Fernández, apenas alcanzaba á la que hoy se encuentra en sólo el cuartel de artillería.

Verdad es que entonces el pueblo costarricense no se sentía tan propenso á ciertos desbordes, resultado de pasiones ó intereses que la civilización misma ó la mala situación ha sacado luego á la superficie. Entonces, aún en las medidas extremas que el General Fernández adoptó vióse un respeto marcadísimo á la autoridad.

Habrá variado por completo el carácter del pueblo?

Habrás ausentado el respeto á la autoridad hasta el punto de ser el mismo pueblo causa de que el Gobierno no pueda ser como deseamos?

Sería de veras lamentable que así sucediese; pero nosotros suponemos que tratándose del actual orden de cosas sí podría contarse con el patriotismo y cordura del pueblo como factor ó base de economías que irían directamente á beneficiar á ese mismo pueblo. Si este es un error nuestro, confesamos que sería muy doloroso para nosotros convencernos de estar en él.

De una cosa no podemos dudar y es de que nuestro ejército si bien patriota y valiente, no bastaría nunca para correr con éxito aventuras de conquista; y ya que de esto hablamos, vamos á terminar manifestando que á nuestro juicio los instructores militares yendo á dar disciplina en los cantones serían suficientes á mantener la instrucción en nuestro ejército sin quitar muchos brazos á la agricultura.

E.

### Térraba y su producción (Conclusión.)

#### Terrenos para la cría del ganado vacuno y caballar

Es inmensa la extensión de terrenos que ocupan esta cadena de sabanas, cubiertas de pastos naturales, á saber: al Norte de Buenos Aires están las sabanas de Ujarras que se extienden hasta el pié de la cordillera Central regadas por el río Ceibo, que los forman la unión de los ríos Ujarras, Lury Cuijec, y las quebradas Dubondy Bequis y Barilla — Al este se encuentran las sabanas de Buenos Aires, Potrero Cerrado y las Animas, regadas por los ríos General, Platanares, y continúan al S. E. las de Térraba, hasta la margen derecha del río de este nombre, y regadas por este mismo; atravesando este río á su margen izquierda, se presentan las interminables sabanas Altas de Cañas Gordas enlazándose con las de Limón que son su continuación y llegan hasta el río de Chiriquí Viejo (límites con Colombia) regadas por los ríos de Térraba, Changüino, Limón, Cajón y otros sin nombre conocido que van á desembocar á Golfo Dulce y oceano Pacífico. Al N. E. de Térraba se extienden las sabanas de Guadalupe que van á unirse al N. O. con las de San Antonio, San Andrés y Macho de Monte regadas por la margen derecha del río Coto, Quebrada

Bruja y por la margen derecha del río Cabagra, continuando el mismo rumbo y atravesando el río Cabagra, á su orilla izquierda, empiezan las de Potrero Grande, una de las mayores, enlazándose al N. O. con las sabanas de Cabagra, é Yuabín, regadas en parte por el río Cabagra, y río Guinellal y por las quebradas del Potrero y Quijada; estas sabanas se extienden hasta la cordillera p<sup>a</sup> unirse con las de Ulán, y al S. de Buenos Aires se encuentran las de Concepción y Costeñas regadas por los ríos de la Concepción y Grande de Térraba. La extensión de terreno que ocupan esta cadena de sabanas, cubiertas de pastos naturales y regadas por abundantes ríos, son de muchos kilómetros de longitud y de circunferencia. El día en que Costa Rica logre la dicha de tener un Gobierno verdaderamente progresista que traiga por norma la protección decidida á dos ramos de riqueza pública, como lo son la agricultura y la cría, empezando por las vías de comunicación necesarias para el ensanche de éstas, habilitando un territorio tan valioso y rico como Térraba, su Presidente se hará grande y Costa Rica recuperará en pocos años el buen nombre que tiene; de lo contrario permaneceremos en el mismo *Statuquo* entre el chayote y el plátano, sin que jamás tengamos en nuestra pobre tierra ni un mínimo horizonte de progreso, viviendo como hemos vivido, en una atmósfera de optimismo agrícola, comercial, Político y Social.

UN EXPLORADOR.

## GACETILLA

El Noticiero elogia las buenas dotes del joven Modesto Martínez y con justicia. Menciona la captura de un gran contrabando en Cahuita; esto nos hace ver que la cosa ha cambiado por allá, donde hasta ahora, era prohibido tomar contrabando en Cahuita. — Indica la llegada del Gral Jeffers como al mismo tiempo que la de Vargas Santos y toma del Limón Weekly la noticia de haber sido muerto en 15 millas el 19 del corriente, un buenero turco por el negro Jacobo Moyan. Estos infatigables buhoneros q' recorren los rincones más apartados del país deben tener presente que no solo costarricenses hay en Costa Rica. El correspondal de *El Noticiero* en Puntarenas cree que el Poás fue comprado por un agente del Gobierno de Colombia, en 2010 libras. (Costó 29 000 pesos oro.) Habla de Heredia como en plena velada y le dice á "LA NUEVA PRENSA" que quién habla de civilismo por la reelección de un Presidente de facultad... (Comunicada) Pues ella, "LA NUEVA PRENSA," habló de tal cosa al ver "cosas" en las elecciones, y reelección no podría

menos que hablar de civilismo que es pega fuerte para mandatarios

En su variada información aparece una culebra y no así como así, sino á los dos minutos de pasar el Presidente con su Sra. . . .

Nos recuerda esta culebra la que había en la comandancia el 3 de mayo cuando pasó por ahí el nuevo señor Presidente.

*El Derecho* pasó á primera plana su revista de la prensa, luego Gil en tres gajos coge por las greñas á Gil en dos tomos.

El señor Juan J. Freses, vecino notable de Cartago da cuenta de un atentado infame en su misma casa, consiste en amenazar con arma, un pordiosero, á su señora. . . . Ni un policía encontró en la ciudad que le auxiliase; el miserable quedó impune. [Efectos del talón de oro.] Fabiolas le da un vara-palo al Inspector Técnico. [Si fuera solo Fabiolas. . . . pero todos los días le sale un divieso al bendito técnico.] Se queja del mal servicio de correos en Paraíso. Nos anuncia que Durini y unos señores suyos se procuran material para *desmontar* al Derecho. [No sabíamos que éste fuese de caballería.]

*La Prensa Libre* saluda en su editorial al señor Vargas Santos y avisa haber recibido un ejemplar del Libro Conmemorativo. [Lo ve usted, colega?] Las zapatillas turcas es un bonito cuento que trae para solaz de sus lectores. Y aunque J. Truth se viene defendiendo la hechura de calzoncillos en el extranjero, "La Prensa Libre" no lo secunda, y hace bien. Si sólo á este *sincero* de nuevo cuño y á otro señor en "La República" se les puede antojar infalible el pensamiento ministerial y tras éste comerse los pulgares. Ese buen Truth sí que se deja llevar de una vanidad infantil que no puede tomarse en serio ni en broma, sino en lo que es y que todos sabemos.

En la Revista de la Prensa que hace el colega, se sirve escribir este párrafo hablando de *La Nueva Prensa*:

"Si *La Nueva Prensa* fuera un espejo de limpia luna vicelada no retrataría mejor la situación actual en que vivimos."

No es sino porque ese párrafo nos demuestra que el respetable colega hace causa común con nosotros en el caso concreto que apoya nuestras ideas, que las tiene por buenas, que nosotros lo hemos copiado en nuestra mejor cartera. Mil gracias, colega. El apoyo de usted será de grandísima eficacia en las buenas labores de interés público.

Uno de sus corresponsales dice haber cesado la sequía en Liberia, gracias á Dios. La cosa era seria

*El Día* trae un "para tí" de Augusto C. Coello, "un marido celoso y una mujer heroica" que debieron tener otro fin, porque mire usted que eso de volverse

celoso cuando ya de los defensores de Szigeth no quedaba una docena, pasa de castaño. Physis espanta la parvada de "El Derecho". Abelardo Castro, de Grecia, zurra al Político Quirós y el colega dice á *La Nueva Prensa* que la campana de Atenas se llama Rafaela porque le da su gana y nada más, y se lastima de que las horas de trenes al Pacífico no sean fijas. Valla! Quiere usted que los machos tengan fija otra cosa que su interés? Máxime tratándose de salvajes á quienes les hacen el favor de cogerles su dinero.

*El Pacífico* dedica casi todo el número á la concha perla. Dice que Juan F. Granados y Luis Gómez llegaron á Puntarenas procedentes de Buenos Aires [Sean bien venidos.]

*La República*, vale lo que pesa, no hay duda, cuando la emprende con el pelo de la Costa Rica. Railway y su "otro muellecito." Bien hecho, colega, bien hecho. Quizá muchos diarios de los que se llaman "del país," no defienden tanto y también los intereses costarriqueños, como V.

En su revista dice de nosotros que seguimos viendo la actualidad muy negra. [Si señora, aun que nos halaga eso de ver á nuestros primeros ciudadanos interesarse en el asunto muy interesante, y eso nos hace ver también un comienzo de *blanco* entre tanta negrura.] Sigue el estimable colega teniéndonos por apasionados. Y muy bien puede suceder que lo estemos. En todo caso nuestra pasión no es un criminal prurito.

El doctor don Luis P. Jiménez no se deja sentar pulga.

Regulo, de Grecia, cree que después de todo, salimos de las brasas para caer en las llamas. — [Bien pudiera ser, pero aun hay que aguardar para decir eso.] — ¿Qué será eso de ley de adelantos á que se refiere Régulo?

La información, en el colega como en *La Prensa Libre*, en nada cede á la de *El Noticiero* de que está tan ufano.

#### A Manolín:

Ya nos dijo usted que lefa tan á la lijera lo que iba á revistar que fácilmente incurría en errores. Ahora le ha pasado eso mismo al apuntarnos contradicciones y le ha pasado algo peor al afirmar algo baladí á que quiere dar mucho fondo

Sea lo que fuese confesamos estar muy atrasados en eso de llevar las cosas serias de modo que parezcan bromas y en herir á nadie haciéndonos los inocentes. No siendo ese nuestro elemento, y teniendo una lamentable facilidad para saltar las vallas en cuanto se pretenda atacar nuestra reputación, SEA POR QUIEN FUESE, y como en estos momentos sabemos ya fijamente quien es Manolín, le quedaríamos muy agradecidos si se dignase dejarnos en paz como nosotros lo ha-

remos con él. En cuanto á lo dicho de los intelectuales no estamos en el caso de la "Vocación de Abraham". Y desde muy antes así lo dijimos. Hasta nunca, señor.

#### Sabemos que la

Liga de Obreros suplicará respetuosamente al señor Ministro de Instrucción Pública, que se incluya el dibujo lineal en la instrucción primaria, única á que puede aspirar el obrero entre nosotros. Esta idea de la Liga merece nuestra cordial enhorabuena, y creemos que el señor Ministro, uno de nuestros talentos nacionales, accederá á la noble aspiración de los obreros.

Cronista G.

Calzado elegante: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

#### Ahora se nos viene

el inglés *John Truth* buscando la boquilla al cornetín de la gente alta. "La Prensa Libre" que le da cabida, dice no estar de acuerdo con él en el asunto ropas blancas. Y este señor *ingles* sin duda ha imaginado que con parrafitos bien hechos puede deshacerse una verdad ó inventarse otra, y eso *nones*. Este *ingles* conseguirá muchas libras, es natural; pero muchos aplausos nó. Porque va contra corriente . . . con el público, que con otros sí, va corriente abajo nadando de espaldas.

Cronista M.

Calzado económico: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

#### Ab ¡ Quién tuviera

una imaginación fantástica para convertir á una tortuga en animal cuadrúpedo y á un ídem en reptil. Así daríamos admirables noticiones que pusiesen los pelos de punta á nuestro amable público! Nada; que nosotros nó entendemos de periodismo moderno.

#### Allá va pues nuestra

información desnuda de fantasmagórico ropaje.

Un grupo regular de personas se encuentra esta mañana á la puerta del cuartel de policía; al pronto creíamos que alguna gallina había dado á luz una liebre, pero nó; la mayor parte de aquella gente eran solicitantes de un destino ó plaza en la policía; como si este cuerpo fuese guarnición militar que se renueva cada tres meses. Vaya! Cómo se siente la crisis en los campos.

Calzado sin rival: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

#### Pero á la verdad

las personas más á propósito para formar la policía urbana no pueden ser sino los que conozcan las ciudades palmo á palmo, y aun si es posible á la generalidad de sus habitantes; pues no es lo mismo hacer un cumplimiento con una persona culta que con un patán, ó saber distinguir una muchacha de la vida alegre de una señora honrada.

#### Anoche justamente

un desgraciado beodo, inofensivo á los transeúntes, iba á ser conducido á la detención cuando dos de sus vecinos suplicaron al policial que lo dejara á cargo de ellos para conducirlo á su hogar, y su solicitud fue atendida.

#### Anoche también

llevaban á un muchacho, de apodo *Calis*, con esposas, por el lado de la Pólvora é iban en busca de un carnicero, no sabemos con qué objeto. — Acaso sería para hacer alguna averiguación seria sobre asunto grave en que *Calis* estaría complicado.

Calzado fino: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

#### El tiempo demanda

mucho celo de parte de la policía: la mendicidad no autorizada cunde de modo alarmante. Anda por esos mundos una mujer con dos hijos, un niño y una niña. La madre se oculta y los niños se abocán á pedir una limosna para un hermanito que tienen enfermo. Esto lo vimos ayer en la 4ª avenida Oeste.

#### Por el mismo

lado un mocetón alentado, casi un *Jayán*, andaba también pidiendo cinco para cumplir una promesa, según encargo que le dió un sacerdote al morir. Estos son la peor plaga que puede azotarnos, y á quienes se debía enviar á Zent, á Bananito ó al ferrocarril en construcción para que trabajen honradamente y no hagan de la religión objeto de escarnio.

#### Hablemos ahora

de la policía de Higiene: si ésta no es suficiente, aumentese para que redoble su vigilancia. La salud pública no es humo de pajas para verla con indiferencia. Decimos esto, por que acabamos de ver en el Mercado muchos puestos de frutas en estado casi de putrefacción, á saber: plátanos con densas capas de moho, los que, aun cuando sean vistos con desprecio por el público, debieran ser mandados al basurero.

#### Don Aquileo Echeverría

es un empeado muy amable y celoso en el cumplimiento de su deber. Indica á los destazadores y dueños de reses lo que es de su obligación para evitarles sorpresas con los de la higiene.

Es sensible que no podamos salir de la rutina. Nuestros destazadores continúan ejerciendo su oficio como se hacía á comienzos del siglo pasado, á pesar de que unos franceses estuvieron allí destazando al estilo europeo.

Es repugnante, en verdad ver uvas reses amarradas de tres patas luchando y forcejeando por no dar con el cuerpo en tierra. entre dos cables sujetos á un poste y una argolla, y quieras que nó, caer al suelo sufriendo fuerte golpe al ser tumbada.

Por fortuna pronto cesará este modo de matar el ganado vacuno. Fuimos informados de que se había pedido al exterior un aparato para desnucar las reses.

Calzado fuerte: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

#### Debierase, de todos

modos, ver como se introduce la limpia costumbre de descuartizar las reses colgando, como se hace con los cerdos, que entonces podría ponerse la carne á cocer sin necesidad de lavarse, operación con que tanto pierde sus cualidades nutritivas. La limpieza del edificio no deja que desear. — Constantemente hay peones ocupados en practicarla.

**Florentino M. Casorla**  
avisa á sus favorecedores y al público en general, que se ha trasladado á la casa número . . . calle 20, 250 varas al Sur del Parque Central, en donde ofrece el mejor servicio y puntualidad en el ramo de SASTRERÍA

#### Un cerdo fue

sacado dal Matadero al potrero contiguo, después de muerto, por haber resultado con frutilla. Las famélicas gallinas de acerado pico que allí hacen guardia de honor, se precipitaron voraces sobre el caliente cadáver, y media hora después éste se había convertido en descarnada osamenta.

En algunas poblaciones rurales los cerdos afectados de *trichina* son reducidos á jabón. Tomando las correspondientes precauciones, ¿no podría hacerse aquí lo mismo?

#### Juan García Pacheco

fue enterrado ayer. Murió el sábado á consecuencia de un ataque de apoplejía, en el hospicio Chapuí, donde el pobre muchacho estaba hace algún tiempo por su locura furiosa. El amigo Mariano Solano se interesó en todo lo que había de hacerse hasta dar sepultura al cadáver. — Damos el pésame á la familia.

#### También ha muerto

la señora abuela de Abilio Calderón, respetable anciana de 90 años, que fue vecina del Paso de la Vaca. Al infortunado Abilio y demás deudos de la finada damos nuestro sentido pésame. El sepelio se verificó esta mañana, saliendo el cortejo fúnebre de la iglesia de la Merced.

Calzado eterno: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

#### Pocas veces ha

estado tan fatisfecho el vecindario de la Dolorosa como ahora. El Coajutor actual es un sacerdote piadoso, ferviente en el desempeño de su delicado ministerio; atento, amable y humanitario con sus feligreses. Es en una palabra, digno apóstol de la religión. No podemos desear más. Que se halle largo tiempo entre nosotros para bien de nuestro vecindario.

#### Nota cómica

Anoche unos mozos de buen humor de dedicaron á recorrer varias calles pregonando "El Noticiero", con un cochero calabaceado por una joven del cuartel del Hospital.

Qué bárbaros! y lo que gustan de chifletas.

#### El sábado en la tarde

vimos un soldado metiendo leña á la puerta de una casa de corredor. Cou este motivo recordamos á nuestros lectores el cuentecito que publicamos antier, trabajo de nuestro amable colaborador don Carlos Montero y cuya producción esperamos no sea la última.

#### Lito Valerín,

al saber que hay gran entusiasmo con los disfraces de la pasada de nuestra Señora de los Angeles, avisa á las personas que tengan que disfrazarse, que hay un hermoso surtido de vestidos elegantes, que se pondrán á la vista del público en una de las piezas de la casa de las señoras Zavaleta, cerca de la iglesia de los Angeles, y se alquilan á todos precios. ¡No olvidar que el 6 es la pasada!

"LA BOLA BLANCA"  
Esta barbería necesita uno ó dos barberos.  
Ermenegildo Jiménez.

# ¡Ojo, señores!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se pega por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pogo. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas! ¡No se engaña á nadie!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

# ¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

## Higiene de las habitaciones

### Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canallas á ₡ 1.50 el ejemplar.

# La tipografía

## LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

## José María Villanea é

### HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamico, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

## SE VENDE

un establecimiento en San Joaquín de Heredia, frente á la Estación. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo con su dueño.

## Casa de pensionistas

En la Calle 16. Norte, al lado de la Litografía, se ha establecido una señora que puede dar la comida á cuatro ó seis personas, no dudando dejarlos satisfechos por la baratura, aseo y buen servicio.

225 varas al Norte del Cemento.

San José, agosto de 1902.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares

### BARBERA LA BOLA BLANCA

Calle Central, Sur, casa de don Bartolo Castro.

Cuenta con muy buenos operarios, de fino trato y en donde encontrarán los clientes buenas corbatas, cuerdas para violín, guitarra y bandurria, navajas, perfumes, medias, camisetas, cuellos, cigarrillos y excelentes refrescos, se garantiza el aseo.

ESMEREGILDO JIMENEZ

### MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Infatigamiento y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

### Morrhuel Creosotado De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

### Jabones Medicamentosos de GRIMAUDT y C<sup>ia</sup>

JABON SULFURESO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que es causa el acné del cutis.

JABON SULFUREO ALICLINO llamado de Higinio Yillalta para la sarna, la tiña, el prurigo y el cuero cabelludo.

JABON DE PROTO-CLORURO DE HIDRARGIRO para las escabioses, los empeines, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON DE ALUMINIO DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y anti-prurigo.

JABON DE BICLORURO DE HIDRARGIRO que reemplaza la pasta mercurial, en la desinfección de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático para el pañuelo.

Acetato de Kananga. Tesoro de la cabellera, que al aplicarse, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva el cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

# Directorio profesional

## ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MANUEL BEJARANO Abogado y Notario. Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS Abogado y Notario. Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ Abogado y Notario. Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G. Abogado y Notario. Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI Abogado y Notario. Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ y BLAS PRIETO Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B. y RICARDO CASORLA Abogados y Notarios. Despachan en la casa de doña María Alvarado, N.º 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B. y CARLOS MARIA JIMÉNEZ Abogados y Notarios. Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

DOCTOR MARCOS ZUÑIGA Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Duripi

MANUEL ARGUELLO de VARS Abogado y Notario. Oficina:—casa de don José M. Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO y VIDAL QUIRÓS Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Pan-chita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUES Abogado y Notario. Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don V. Quirós

RICARDO JIMÉNEZ y LUIS ANDERSON Abogados y Notarios. Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS y JOSÉ MARIA VARGAS Abogados y Notarios. Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

LUIS CASTRO UREÑA y JUAN FELIX GONZALEZ Abogados y Notarios. Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS y MANUEL COTO Abogados y Notarios. Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

MANUEL MARTÍNEZ G. Pasante de Abogado y Notario Público. Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

## DOCTORES

DOCTORES ROJAS, SOTO y FONSECA CALVO. Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA. Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

## VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 polizas de hierro para maquinaria; 5 fiores; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande. 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; gan-chos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños y 1 carrito; ejes para carros de maos; herramientas para cañerías; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y 1/2 pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 12 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.